

## LOS HILOS DE LA POLÍTICA EN SINALOA

## MOVIMIENTOS EN EL GABINETE DE QUIRINO, CON MIRAS AL 2021

Columnistas consideran que la designación del ahomense Álvaro Ruelas como titular de Sedesol del Gobierno del Estado lo coloca en una posición privilegiada para proyectarse políticamente de cara a la sucesión de la gubernatura de Sinaloa

 Francisco Castro  
francisco.castro@debate.com.mx

Los movimientos que al interior de su gabinete de primera línea hizo este miércoles el gobernador Quirino Ordaz Coppel son interpretados por analistas políticos y columnistas de este diario como «una jugada en el tablero de ajedrez político» pensada en su propia sucesión dentro de tres años, sobre todo el «enroque» de Álvaro Ruelas Echave, que pasó de la Secretaría de Desarrollo Sustentable a la titularidad de Sedesol, una posición privilegiada que le permitirá posicionarse de cara al 2021, rematan los expertos.

Los especialistas en política que colaboran para esta casa editora recordaron que desde la incorporación tanto de Jesús Valdés como de Álvaro Ruelas, el pasado 10 de julio, a la Secretaría de Agricultura y Ganadería y a la Sedesu, respectivamente, el mandatario estatal evidenció que ambos políticos podrían serle útiles no solo por su desempeño en el servicio público, sino también como «piezas», pensando en el próximo compromiso electoral.

Luego vino como siguiente señal la renuncia al cargo de Jesús Valdés para buscar y quedarse con la dirigencia estatal del PRI, desde donde a encargo de Ordaz Coppel buscará «resucitar» al partido. Finalmente, los nombramientos este miércoles de Manuel Tarriba Urtuzuástegui en el puesto que dejó vacante Jesús Valdés el 13 de noviembre; así como de Ruelas Echave en la Secretaría de Desarrollo Social, que estaba acéfala desde el 19 de octubre por la renuncia de Raúl Carrillo, quien se vio obligado a ello luego de la polémica entrega de colchones contaminados a familias afectadas por las inundaciones del 20 de septiembre en Culiacán.

Estos movimientos permitieron al gobernador nombrar también a Carlos Gandarilla García como secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), responsabilidad que deja Ruelas Echave para escalar a una posición estratégica.

#### → La lectura: rumbo a la sucesión

En entrevistas por separado, los columnistas de EL DEBATE Aarón Sánchez, Héctor Ponce y Saúl Lara Espinoza coincidieron en que el gobernador, con los movimientos de este miércoles en Sedesol, Sedesu y Secretaría de Agricultura y Ganadería, no solo buscar



#### Las cuentas de Gandarilla

Como dirigente del PRI en Sinaloa, el partido perdió la mayoría en el Congreso local y cuatro de los cinco municipios más poblados.

#### Ruelas, arrollado por la ola de Morena

Aunque el ahomense perdió en la elección pasada, analistas creen que tiene posibilidades de aumentar su capital político.

#### El mensaje del gobernador

El nombramiento de Manuel Tarriba es visto como el regreso de una secretaria importante al sector agrícola, misma que el gobernador les dio en manos de Habermann y luego les quitó.

#### Carlos Gandarilla García

El ahora secretario de Desarrollo Sustentable dejó la dirigencia estatal del PRI el 12 de noviembre al cumplir su periodo estatutario.

#### Percepción

#### «Falta otra sacudida al árbol»

Para Saúl Lara Espinoza, especialista en temas constitucionales, el gobernador debería hacer movimientos en áreas clave, como la Secretaría General de Gobierno, a cargo de Gonzalo Gómez Flores, y en la de Administración y Finanzas, en manos de Carlos Ortega Carricarte, pues afirma que, aunque ambos son buenos en sus profesiones, al primero le falta oficio político y desconoce los labores de política interior; mientras que a Ortega considera que le falta labor de gestión de recursos públicos y financieros. En ambos casos, sostiene que es el gobernador quien ha tenido que dar la cara. «Creo que le falta otra sacudida al árbol», señaló.



#### Álvaro Ruelas Echave

De la Sedesu pasa a la titularidad de Sedesol. El exalcalde de Ahome buscó infructuosamente la reelección el 1 de julio.

una mayor eficacia en las acciones de gobierno, sino que al mismo tiempo coloca en posición estratégica a quienes en función de su trabajo pueden crecer políticamente y meterse en la pelea por la sucesión del gobierno de Sinaloa en 2021: «No solo está buscando mayor eficacia en su gobierno, sino que ya está haciendo jugadas de ajedrez con vistas a su propia sucesión. Está colocando en cargos estratégicos a posibles sucesores, lo cual es muy importante porque un gobernador siempre tiene que estar atendiendo el tema de su propia sucesión», subrayó Aarón Sánchez.

Saúl Lara ve estos movimientos como «cambios naturales en prospectiva; es decir, proyectando cosas hacia el futuro, y no está fuera de lugar el hecho de que nombre, por ejemplo, a Álvaro Ruelas y lo quiera proyectar hacia la precandidatura del gobierno de Sinaloa.

Héctor Ponce, por su parte, subrayó que todos estos movimientos en el gabinete son pensados en el 2021: «El gobernador movió el tablero político y metió a

Álvaro Ruelas directamente como aspirante a la gubernatura», remató.

#### → Las credenciales de Álvaro Ruelas

Ruelas Echave, quien fue alcalde de Ahome del 2017 a enero de este año, fue también secretario del Ayuntamiento durante el trienio del priista-malovista Arturo Duarte García (2014-2016).

Identificado en su momento como parte del grupo malovista, Álvaro es visto como uno de los políticos más cercanos a Quirino Ordaz Coppel, tan es así que tras su derrota el pasado 1 de julio en las urnas, cuando buscó fallidamente reelegirse por tres años como alcalde, nueve días después el gobernador lo incorporó a su gabinete como titular de Sedesu.

Y aunque Ruelas Echave perdió su última contienda electoral, analistas políticos aseguran que no fue por falta de rentabilidad o malas cuentas, sino por la fuerza de la llamada *ola morenista*, que arrasó con la mayoría de los candidatos priistas.

Aquel día en las urnas —el primero de